
本报讯 据美国洛杉矶华文
作家协会发讣告称， 著名的武侠
小说大家萧逸于洛杉矶当地时间
2018年11月19日， 因肺癌晚期，
医治无效辞世， 享年83岁。

萧逸于1935年6月4日出生于
北京 ， 原名萧敬人 ， 山东菏泽
人。 萧逸是著名新派武侠、 历史
小说大家。 近半世纪的创作生涯
中， 共出版各类脍炙人口的长篇
历史、 侠情小说近五十余部。 其
中 《甘十九妹》 《饮马流花河》
《无 忧 公 主 》 《马 呜 风 萧 萧 》
《长剑相思》 等多部著作四十年
来发行量俱己超过千万册。

在武侠小说创作上他始终强
调不仅要显示 “武”， 更应注重
“侠义” 的刻画。 除了武侠， 他
也在 “剑仙” 和道家思想类型文
学承前启后， 并擅长于描述爱情
和挖掘人性。 他所体现出的新武
侠创作成就将中国武侠小说提高
到一个崭新的高度。

萧逸与金庸、 古龙齐名， 学
界历来用 “南金北萧” 来形容他
们的文学成就。 他的许多作品曾
经被搬上电影和电视荧屏， 有些
作品还在进行改编。 （中侨）

本报讯 由美国索尼哥伦比
亚影业与漫威联合出品的超级英
雄动画巨制《蜘蛛侠：平行宇宙》
日前公布新剧照。 分属于六个不
同宇宙的蜘蛛侠在新剧照中首次
同框，联手抗敌。

剧照中六位蜘蛛侠都处于战
斗模式， 彼得·帕克身着经典红
蓝蜘蛛战服。 女蜘蛛侠格温·史
黛西由于她所在宇宙的反派蛛丝
当做实验品而获取超能力， 她身
着黑白战服既炫酷又休闲， 隐隐
透出的粉色透露少女心。 暗影蜘
蛛侠身处1933年大萧条期间， 因

此全片黑白色调， 戴礼帽、 穿英
伦复古风的大衣外套极具复古气
质。 潘妮·帕克画风迥异 ， 虽是
日系少女的模样却能与美漫画风
完美融合。 “蜘猪侠” 小巧玲珑
贱萌十足。 唯独主角 “小黑蛛”
迈尔斯·莫拉莱斯不同于其他人
的完全备战模式， 虽然眼神中掩
盖不住茫然和不知所措， 但依旧
挺起胸脯整装待发。 这位非裔拉
丁混血青少年迈尔斯担任了漫威
终极世界的第二任蜘蛛侠。 作为
新人蜘蛛侠他又将得到如何的成
长？ 六位蜘蛛侠最终能否回归本

宇宙？ 相信这些疑惑与好奇都将
会在影片中一一解答。

漫威首部超英动画电影 《蜘
蛛侠：平行宇宙》讲述了普通高中
生迈尔斯·莫拉莱斯如何师从蜘
蛛侠彼得·帕克，成长为新一代超
级英雄的故事 。 蜘蛛侠不止一
个！ 影片中迈尔斯和从其它平行
宇宙中穿越而来的彼得、 女蜘蛛
侠格温、暗影蜘蛛侠、潘妮·帕克
和 “蜘猪侠” 集结成团， 六位蜘
蛛侠首次同框大银幕， 共同对抗
蜘蛛侠宇宙最强反派。 该片将于
12月14日在北美上映。 （嘉悦）
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■新书推荐
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《拍电影时
我在想的事》

于彧 整理
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《拍电影时我在想的事》 是
戛纳电影节金棕榈奖得主是枝裕
和历时8年， 写下的首部自传性
随笔集。 是枝裕和在书中回顾三
十余年的创作生涯， 讲述每一部
经典作品背后的传奇故事、 缘起
与理念， 记录各个创作时期对电
影的探索与思考， 以及对世界和
人生的看法。 其中不仅汇集了电
影大师的哲思与灵光， 更讲述了
一位导演脚踏实地， 从赊账拍片
到斩获世界各大电影节奖项的励
志旅程。

《拍电影时我在想的事》 在
日本出版后， 连续6次紧急加印，
得到 《朝日新闻》 等各大媒体高
度评价， 更被盛赞道： 哪怕再过
100年， 这本书也一定是创作者
的圣经。 世界如此精彩， 日常就
很美丽， 生命本身就是奇迹。 是
枝裕和打动世界的所有理由， 都
在这本书里。

《4 3 2 1》 是一部全景式的
社会写实作品， 书中包含着关于
传统、 家庭、 爱情和现代生活等
包罗万象的故事， 也讲述了关于
自我的禀赋与人生的可能性。

1947年3月3日， 在新泽西州
纽瓦克的一间产科病房， 露丝和
斯坦利唯一的孩子阿奇·艾萨克·
弗格森出生了。 从那时起， 弗格
森的生活展开了四条彼此独立的
平行路径。

四个弗格森在不同的城镇长
大， 有着不一样的知识激情、 感
情生活和社交圈， 他们如影子般
彼此映照， 相互阐释， 也走向不
同的人生境遇。 在美国社会激荡
变革的大时代背景下， 弗格森们
在各自的青春之路上奔袭， 经历
着伤痛、 失去和蜕变……

故宫上新了，年轻人“上
心了”

近日， 又有一档关于故宫的
综艺开播了———《上新了·故宫》。
播出两期， 豆瓣评分8.3， 41.6%
的人给出了五星好评。

与以往文化节目不同， 这是
第一档由故宫出品的电视节目，
故宫院长单霁翔担任出品人， 故
宫研究院影视研究所所长祝勇担
任节目总编剧。 祝勇说， 从某种
意义上意味着故宫宣传进入了新
的阶段， 更全面地向公众开放、
与大众交流。

在节目中， 邓伦、 周一围担
任故宫文创新品开发员， 每期还
会加入其他明星， 由他们带着观
众去发现故宫不为人知的一面，
从而得到灵感， 设计出与众不同
的文创产品。

在第一期节目中， 摄制组来
到了故宫尚未对外开放的宁寿宫
花园， 参观了符望阁藻井、 倦勤
斋 ， 里面的竹簧雕刻 、 竹丝镶
嵌、 掐丝珐琅、 通景画不仅让嘉
宾大呼 “好夸张”， 还让很多人
“开了眼”。

有网友说， 通过倦勤斋， 看
到了一个更生动的乾隆， “一方

面想在俗世中寻找一片清静之
地， 另一方面肩上的责任重大，
一个帝国的盛衰把握在他手里，
这是他生来就有的使命”。

而在节目外， 《上新了·故
宫》 里的文创产品也受到了网友
的热捧， 第二期节目的文创新品
“仙鹤纹样睡衣” 已经获得了200
多万元的众筹。 有网友调侃， 睡
衣看上去很有质感， 感觉穿上就
可以去 “登基” 了。

让年轻人喜欢文物， 通过活
泼时尚的新方式， 把有着近600
年历史的厚重文化宝藏传递下
来， 这也正是节目的初衷。

活泼不失严谨是成功之道

祝勇透露， 出品过程中， 故
宫博物院付出了很多的努力， 可
以说是整个故宫总动员， 单霁翔
院长给予很多的支持和肯定， 甚
至还提出过 “可以拍故宫的猫”

等建议。
同时， 北京电视台也非常重

视这个节目， 节目中心副主任程
军曾透露， 《上新了·故宫》 每
期都是台长亲自审片。

虽然活泼， 《上新了·故宫》
仍不失严谨。 出于对故宫的喜爱
和敬畏之心， 节目组从对历史的
猜想内容， 到服化道都是以严谨
的治学态度一一考证。

由于出品方和节目组对文物
保护非常重视和敬畏 ， 《上新
了·故宫》 只能在有限的条件下
同时保证拍出最美的画面， 有时
一个大景镜头可能就需要长达两
个月的沟通筹备。

联合出品方华传文化首席内
容官、 春田影视CEO毛嘉表示，
“因为我们不是在横店拍， 是在
故宫的土地上拍， 所以我们必须
要尊重历史， 希望让观众在看节
目的过程中能接收到丰富的历史
元素， 生动地传达知识于无形。”

到底有多尊重历史呢？ 节目
中， 周一围穿的乾隆服装就经过
了仔细的考察。 最初服装设计图
是根据 《乾隆御制文集》 里面画
像还原的， 但当时剧组觉得这个
服装有点素， 于是又根据 《乾隆
御马图》 里的风格进行了点缀，
最终把乾隆穿过服装的元素组合
在一起。

在很多清宫剧里， 妃子们总
是戴着长长的指套。 在《上新了·
故宫》制作时，节目组通过研究史
料发现， 指套在乾隆时期并不是
很盛行， 直到晚清才流行起来，
所以节目中的妃子们不仅没有戴
指套， 而且穿得还比较素雅。

故宫“尝新”仍在进行中

功夫不负有心人 ， 播出之
后， 历史学者杨原还肯定了 《上
新了·故宫》 对历史细节的严谨，
他说： “《上新了·故宫》 这个片
子里头每一个知识点都有可靠的
出处， 经得住推敲。”

有人说， 看了节目之后， 感
觉以前故宫都白去了 。 还有人
说 ： “故宫真的是个神奇的地
方， 不管通过多少影视作品多少
纪录片了解过， 还是对这个九五
至尊的神秘地方充满向往 。” 还
有媒体评价： “故宫上新了， 文
化走心了。”

前段时间， 故宫博物院院长
单霁翔曾说， 过去曾以为， 拿出
来展示的东西越少、 开放的区域
越小就越安全， 但是今天我们知
道， 每个人都有保护文物的权利
和义务， 所以我们要更多地扩大
和开放。

为此 ， 故宫加大了网站建
设 ， 举办网上展览 ， 开发APP，
并建立数字故宫社区等。 而将电
视节目和文创开发结合在一起，
无疑也是一种新尝试。

（中新）

600年故宫
成了“网红”

《上新了·故宫》获热捧

■文娱资讯

《我在故宫修文
物 》 《 国 家 宝 藏 》
《 如 果 国 宝 会 说 话 》
……这两年 ， 文化类
节目一档接一档 ， 不
仅让年轻人认识到了
传统文化的魅力 ， 还
让严肃的文物活了起
来， 就连年近600年的
故宫也成了 “网红”。


